
自然と文化科 シニア自然観察会 活動記録 

日時 ２０１７年 10月２4日（火）１３：３０～１５：００  曇り 担 当 者 

場所 城陽市 水度神社～鴻巣山 文・写真：西村彦二 

備考 城陽市民大学 ３７名（男 26名、女 11名） 

大阪ガス職員 ２名 城陽市教育委員会 ５名  自然と文化科リーダー・スタッフ 14名 

 昨年は雨天のため中止となった因縁の観察会である。今年も台風 21 号の直後で開催が危ぶまれたが、幸運

にも天候と列車ダイヤの乱れも回復し無事に開催できた。しかし、当初 60 名の参加者予定者が 37 名に減っ

たため、各班 3～4 名という少人数での観察会となった。今回の観察会は、城陽市教育委員会による市民大学

の講座の一貫として開催された。鴻巣山は、シイ、サカキ、カナメモチ、イロハモミジ、アカマツなどが多い

が、樹種の変化に乏しく観察会としては説明の難しい点もあったが、リーダーの皆さんの周到な準備の甲斐あ

って、参加者には喜んでいただけたと思う。最後に城陽市からお礼として全員がペットボトルとお菓子を頂戴

した。 

 

 

 

 

 

 

 

 

水度神社に集合 九津見統括の説明 １班：大森リーダー 

２班：堀川リーダー ３班：斎藤リーダー ４班：内田リーダー 

５班：五家リーダー ６班：水谷リーダー ７班：藤田リーダー 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８班：岩城リーダー ９班：土井リーダー １０班：田村リーダー 

１１班：杉本リーダー １２班：牧野リーダー 終了の挨拶 

リーダー・スタッフと大阪ガス、城陽市の皆さん 



 

 
 

  



水度神社～鴻巣山自然観察会 一口メモ 

 
・みんな同じように見えていた鴻巣山の木々、色々な特徴があり、説明をしていただきよく

解りました。 

・葉で種類が解かることを知った。 

・秋で地味な木が多い中、各々の特徴を知り良く分かった。 

・色々な木の名前を教えていただいて楽しく勉強できました。ありがとう。 

・家が近くてよく散歩に来ますが何も気が付いていませんでした。色々教えてもらったので、 

これからは観察しながらよく見ます。 

・楽しい一時をすごしことができました。また参加したいと思います。 

・いつも散歩するコースであるが、新な発見ができた。詳しい説明に感謝である。 

・身近なところにふだん気付かないほどの植物たちがいることを学ばせていただきました。

有難うございました。 

・普段なにげなく歩いていた道に色々な植物が生えていることを改めて知りました。丁寧な 

説明、心新にしました。 

・木の種類、名前を多く学べた。資料も今後役立たせたい。 

・案内の先生を含め、４人の少数でとても細かいところまで説明していただき、大変有意義 

な講座でした。 

・森の木々の詳細を教えて頂きながら歩く楽しさを知りました。ありがとう。 

・水谷様へ、詳しく教えて頂きありがとうございました。 

・大変良かった。良くわかった。 

・説明が大変良かった。 

・植物の目のつけどころをおそわりました。 

・この散歩道のさくら見台の下のところに住んでいます。知らないことばかりで、また山に 

入る時に役に立ちます。 

・５班 とても分かりやすく楽しかったです。 

・５班 木にも色々個性があるのですね。 

・少数のグループで丁寧な説明ありがとうございました。 

・自然のすばらしさが改めてよくわかりました。 

・いつも通っているけど、案内がよかった。 

・何度も散策している鴻巣山の樹木を一本一本説明していただき、次回は友人と一緒に今日 

教えていただいたことを思い出して来ます。 

・新しい発見があり、今度から歩くとき友達に説明しながら歩きたいです。楽しかった。 

 ありがとうございました。 

・色々と親切に説明していただき楽しいひとときでした。ありがとうございました。 

・大変良かった。 

・詳しく丁寧に説明していただきありがとうございました。今後の散歩に役立ちます。 

・大変わかりやすい説明でした。 

・良い勉強になりました。これから木の表情も見るようにします。 

・水度神社境内の多くの植物を観察した。知らない植物もいくつか理解した。 

・モミジのヘリコプターの付き方（上か下か）、サカキ、ネジキ、ソヨゴ よくわかりました。 

おもしろかったです。また参加したい。 

・同じような「葉の形」としか見えなかったのが、少し違いが分かるようになりました。 

 ヤブニッケイがクスノキの仲間で同じような匂いがすることが発見の一つでした。 

・今日はありがとう。少しは頭に残ったようです。 

・鴻巣山の樹木の三種類がわかった。ダイオウショウ、サカキ、アカマツ 

・藤田様、普段見ているのですが、木の名前を知らないことがわかりました。非常にために 

なりました。またの機会をお願いします。 

・身近にあるのに日頃はじっくり見る機会がなく、今日詳しく杉本先生にお話し頂きありが 

たく思っています。少しづつでも知識にしてゆきたいです。ありがとうございました。 


